
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO

DOMINGO 27 DE ENERO DE 1811.

Cádiz 27 de Noviembre.

Copia de una carta recibida de Mérida de Yucatan, su fecha 16 de Agosto.—“ Amigo, como las bayonetas del tirano no alcanzan á esta leal y pacífica Provincia, quiere subyugarnos por medio de las infamias y emisarios. Al otro día de mi llegada (el 3 de Agosto) me convidó el Gobernador á tomar la sopa; asistió tambien á la mesa un tal D. Juan Witt que con capa de sobrecargo americano acababa de llegar á esta Ciudad, hombre mozo de 26 años, bien parecido y de bastante talento: al otro día estuvo á visitarme en mi casa, en la que tocó el piano de Julita y cantó todas las canciones patrióticas. Este pícaro creyó tener ya de su parte al Gobernador, y así se le presentó antes de ayer con unas credenciales firmadas de Azanza, que puso en sus manos: le descubrió todo el infame plan que traía y le hizo el embite al General con dos millones de pesos en letras que tambien ponía en sus manos; este verdadero español tan lleno de patriotismo como de indignacion desechó su infame propuesta, y en el instante mismo llamó la guardia, y le puso en un calabozo, de donde saldrá pasado mañana para la harka en que concluirá su comision; é yo rabío por que llegue la hora, pues me han ofrecido que me le dexaran estirar un poco los pies: es de nacion Danes, y oficial al servicio de Pepillo &c.” Que de lecciones no pueden tomarse con solo pasar la vista por esta sencilla quanto patriótica carta! No quisiéramos engañarnos, pero puede que no haya en toda la Península exemplo de haberse efectuado una justicia con

la prontitud que esta, puesta que segun se deduce de la carta, solo hubo cinco dias entre el arresto del reo y su conduccion al patíbulo; pero se dirá: Señor que este es un crimen tan manifesto, y está la conviccion y confesion tan en la mano, que aun los cinco dias son mucho para este caso. Tampoco quisiéramos engañarnos, pero tal vez los ha habido por acá muy parecidos, y sobre ser pocos los escarmientos hechos han adolecido de lentitud. Y volviendo los ojos al benemérito Gobernador ¿que modelo mas digno de imitarse? Es verdad que él no ha hecho mas que cumplir con su obligacion, pero como no todos la cumplen, y tal vez con menos tentaciones que dos millones de pesos.... ¿Y que diremos del gran patriotismo y profunda indignacion que resalta en cada frase de la carta del buen Español que esperaba con impaciencia el momento de contribuir á exterminar á aquel malvado? asi, asi deben estar montadas las cabezas de todos los españoles en esta época: no basta una voluntad fria, un zelo á medias, un amor ligero á la Patria, ni cierta aversion al tirano; es necesario un zelo exáltado por nuestra santa causa, y un horror y odio implacable á esos monstruos, que rebotando en nuestros corazones se manifieste á todas las generaciones presentes y venideras, para que aprendan á detestar á ese vil sanguinario, á esa hidra vomitada por el infierno, á ese... Bonaparte, y todos sus agentes tan prontos á sacrificarse por sus iniquos planes.

Salamanca 10 de Enero.

Los franceses esparcieron estos dias que habia habido una batalla cerca de Abrantes, que habian ganado, y en la que suponian herido notablemente al Sr. Marques de la Romana; pero despues han confesado que nada saben, y aun de Drovét que decian se habia unido con Massena, aseguran ahora que nada saben hace ya ocho ó diez dias, y no tienen comunicacion con él. Lo cierto es que algun grano del que vino últimamente no se han atrevido á enviarlo á Ciudad-Rodrigo, porque allí ahora sobra ya no habiendo de consumirlo el 9 cuerpo. De Francia dicen que Bertier vendrá con

un grande refuerzo, y despues le seguirá Bonaparte en dexando ya segura la sucesion á su trono. Entre tanto con poco que se les empujase se les echaria de todas partes, pues tienen ahora tanto miedo como orgullo quando estan pujantes. Una compañía que embiaron á Frades de la Sierra ha sido atacada y encerrada en una Iglesia por una partida nuestra, y ayer salieron 150 hombres á su socorro con un cañon; no se sabe aun si llegaron á tiempo. En Ledesma tienen unos 500 hombres, y 200 en Alva. D. Julian reune gente, y la organiza hácia Baños, y junta ganados; debian recogerse todos sin excepcion, aunque aqui no comiéramos carnes.

Se han leído Monitores franceses desde el 1.º de Noviembre hasta 8 de Diciembre, y en todos ellos se habla de la puntualidad con que en todas partes se executan los Decretos de Bonaparte de quemar los géneros ingleses, y de imponer enormes derechos á los géneros coloniales. Si todo lo que se refiere es cierto, no parece sino que la Europa continental ha jurado obediencia absoluta á las leyes de Bonaparte.

El ex-rey de Suecia Gustavo Adolfo escapó á Inglaterra, donde fué muy bien recibido; y como parece que se ha escapado por los puertos de Rusia, dá esto materia á varias conjeturas sobre la disposicion de esta última potencia. ¿Si despertara de su largo sueño?

Vigo 23 de Enero.

Se habla mucho de un combate entre una esquadra francesa que convoyaba á Barcelona 1000 hombres con abundancia de víveres y municiones, y otra inglesa. Se afirma que esta destrozó enteramente á la francesa con el refuerzo de los 1000 hombres. ¡Oxalá se confirme esta plausible noticia!

Tuy 24 de idem.

Algunas cartas de Oporto afirman que los franceses evacuaron precipitadamente á Lamego, y que el 17 se incorporaron al ejército grande los que se habian adelantado á dicho punto; Miller, Frant, y Bacelar les obligaron á incor-

porarse. Estos jefes se hallan actualmente en Coimbra y sus confines.

Tambien se dice que Silveyra, no pudiendo contener el esfuerzo (de que ya se habló), habia pasado el Duero con pérdida de alguna artillería gruesa; y que ahora le habia repasado para impedir la retirada si el enemigo la intenta por aquel punto.

Los ejércitos conservan sus antiguas posiciones: las guerrillas se tirotean diariamente sin que hasta ahora haya ocurrido movimiento de consideracion, y la desercion del enemigo continúa.

Santiago.

El Sr. General Taboada avisa haber recibido del Regidor de la Ciudad de Santiago D. Francisco Montenegro 10 reales vellon á cuenta de la contribucion, para emplear en las prendas mas necesarias al socorro de las tropas; añadiendo dicho Sr. General que en el año pasado el citado Sr. Montenegro dió para vestuarios, que se entregaron á los Regimientos de Santiago y Compostela, 20 reales, como consta del Diario, ademas de otras partidas anteriores, y tener dos hijos oficiales asistiendolos en quanto necesitan, manifestando su conocido patriotismo y talento en anticipar á los defensores de la Patria los auxilios que puede, atendiendo á sus obligaciones con lo indispensable. ¿Y quien se mueve á seguirle? los Diarios lo publicarán, y la Patria lo sabrá.

Continúan los donativos hechos para la expedicion del Sr. Reinales, y artículo de morriones.

Arciprestazgo de Tabeyrós.

- D. Ramon Sabatany cura de Paradela y Arcipreste 50 rs.
- D. Josef Barba de Figuera cura de Berres 60.
- D. Jacobo Rebolo y Carbja cura de Calobre 40.
- D. Juan Sanjuas cura de Rubin 40.
- D. Juan García de Noboa cura de Arcá 40.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.